

JUIN  
JUNE  
**2001**  
VOLUME 83  
N° 842



Revue fondée en 1869  
et publiée par le  
Comité international  
de la Croix-Rouge  
Genève

Review founded in 1869  
and published by the  
International Committee  
of the Red Cross  
Geneva

**REVUE INTERNATIONALE DE LA CROIX-ROUGE**

**Débat humanitaire : droit, politiques, action**

**INTERNATIONAL REVIEW OF THE RED CROSS**

**Humanitarian Debate: Law, Policy, Action**

## Mission de la Revue internationale de la Croix-Rouge

La *Revue internationale de la Croix-Rouge* est un périodique publié par le Comité international de la Croix-Rouge (CICR) qui entend favoriser la réflexion sur la politique, l'action et le droit international humanitaires et, en même temps, renforcer le dialogue entre le CICR et les autres institutions ou personnes intéressées par l'humanitaire.

- La *Revue* est au service de l'analyse, de la réflexion et du dialogue sur l'humanitaire en temps de conflit armé et d'autres situations de violence collective. Elle porte une attention particulière à l'action humanitaire elle-même, mais elle entend également contribuer à la connaissance de son histoire, à l'analyse des causes et des caractéristiques des conflits – pour mieux saisir les problèmes humanitaires qui en découlent – et à la prévention de violations du droit international humanitaire. La *Revue* entend stimuler un débat d'idées.

- La *Revue* sert de publication spécialisée sur le droit international humanitaire, rédigée à la fois pour un public académique et pour un public général. Elle cherche à promouvoir la connaissance, l'examen critique et le développement de ce droit. Elle stimule le débat entre, notamment, le droit international humanitaire, le droit des droits de l'homme et le droit des réfugiés.

- La *Revue* est un vecteur de l'information, de la réflexion et du dialogue relatifs aux questions intéressant le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge et, en particulier, à la doctrine et aux activités du Comité international de la Croix-Rouge. Ainsi la *Revue* entend-elle contribuer à promouvoir la cohésion au sein du Mouvement.

La *Revue* s'adresse à plusieurs publics à la fois, notamment aux gouvernements, aux organisations internationales gouvernementales et non gouvernementales, aux Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, aux milieux académiques, aux médias et à toute personne spécifiquement intéressée par les questions humanitaires.

## Mission of the International Review of the Red Cross

The *International Review of the Red Cross* is a periodical published by the International Committee of the Red Cross (ICRC). Its aim is to promote reflection on humanitarian policy and action and on international humanitarian law, while at the same time strengthening the dialogue between the ICRC and other organizations and individuals concerned with humanitarian issues.

- The *Review* is a forum for thought, analysis and dialogue on humanitarian issues in armed conflict and other situations of collective violence. While focusing particular attention on humanitarian action per se, it also strives to spread knowledge of the history of such activity, to analyse the causes and characteristics of conflicts – so as to give a clearer insight into the humanitarian problems they generate – and to contribute to the prevention of violations of international humanitarian law. The *Review* wishes to encourage the exchange of ideas.

- The *Review* is a specialized journal on international humanitarian law, intended for both an academic and a more general readership. It endeavours to promote knowledge, critical analysis and development of the law. It also fosters the debate on such matters as the relationship between international humanitarian law, human rights law and refugee law.

- The *Review* is a vector for information, reflection and dialogue on questions pertaining to the International Red Cross and Red Crescent Movement and, in particular, on the policy and activities of the International Committee of the Red Cross. The *Review* thus seeks to promote cohesion within the Movement.

The *Review* is intended for a wide readership, including governments, international governmental and non-governmental organizations, National Red Cross and Red Crescent Societies, academics, the media and all those interested by humanitarian issues.

JUIN  
JUNE  
**2001**  
VOLUME 83  
N° 842

Revue fondée en 1869  
et publiée par le  
Comité international  
de la Croix-Rouge  
Genève

Review founded in 1869  
and published by the  
International Committee  
of the Red Cross  
Geneva

REVUE INTERNATIONALE DE LA CROIX-ROUGE  
**Débat humanitaire : droit, politiques, action**

INTERNATIONAL REVIEW OF THE RED CROSS  
**Humanitarian Debate: Law, Policy, Action**

- 253** *Éditorial*
- 255** *A note from the Editor*
- 257** **Centenaire du Prix Nobel de la Paix 1901 - 2001**  
**Centenary of the Nobel Peace Prize 1901 - 2001**
- 259** **Alfred Bernhard Nobel and the Peace Prize**  
PETER NOBEL
- 275** **Le premier Prix Nobel de la Paix (1901)**  
Candidatures d'Henry Dunant, de Gustave Moynier et du CICR  
ANDRÉ DURAND
- 287** **The ICRC and the 1962 Cuban missile crisis**  
THOMAS FISCHER
- 311** **Action humanitaire : une légitimité en question ?**  
ANDRÉ PASQUIER
- 323** **Zones grises, crises durables, conflits oubliés :  
les défis humanitaires**  
FRANÇOIS GRUNEWALD ET LAURENCE TESSIER

- 353** **People's security as a new measure of global stability**  
CLAUDE BRUDERLEIN
- 367** **The ICRC and civil-military relations in armed conflict**  
MEINRAD STUDER
- 393** **La Commission internationale humanitaire d'établissement des faits : un outil obsolète ou un moyen utile de mise en œuvre du droit international humanitaire ?**  
LUIGI CONDORELLI
- 407** **Juger et faire juger les auteurs de violations graves du droit international humanitaire**  
CYRIL LAUCCI
- 439** **Enforcing international humanitarian law: Catching the accomplices**  
WILLIAM A. SCHABAS
- 461** **Preparatory Commission for the International Criminal Court: The Elements of War Crimes - Part II**  
KNUT DÖRMANN

---

Croix-Rouge  
et Croissant-Rouge

Red Cross and  
Red Crescent

- 489** **Six collaborateurs du CICR tués en République démocratique du Congo**  
**Six ICRC staff killed in the Democratic Republic of the Congo**
- 494** **Les enfants et la guerre**
- 505** **Women and war: the detention of women in wartime**  
CHARLOTTE LINDSEY

